

como lo ha hecho, quitar los emolumentos legales a la escuela y al maestro, cosa que no ha podido ser.

¿Va V. comprendiendo señor director, cómo andamos de virtudes y de moral por estas alturas?

Suyo afectísimo.—*El correspondal.*

DESDE ZARAUZ

Sr. Director de LA VOZ DE GUIPÚZCOA.—Muy señor mío y amigo: Habrá usted leído en *El Forista* de anteaer la respuesta que dá dicho papelucho á mi última carta.

Sin duda su correspondal en ésta, á quien á pesar de sus opiniones, considero lo bastante honrado para reconocer mi honradez, pues de ella tiene pruebas, le escribí diciéndole que la criada del vicario fué la que empujó el codo, lo cual está conforme con lo que sucedió. Solo que *El Forista* ha cambiado los papeles. La omisión de la palabra «esta» que falta en mi carta será culpa de los cajistas.

En fin, no le quiero cansar, pero desearía saber la respuesta á la pregunta que hacía sobre el color de la cinta que debe llevar esa señorita.

En cuanto á la que yo me pondré, no será ninguna cinta, pero sería sogá, si pudieran ponerme esas *Novelateros* que lo único bueno que tienen es no saber responder á hechos relatados fielmente.

Suyo afmo. y s. s.—*El correspondal.*
Zarauz 7 de Enero de 1892.

NOTICIAS DE MOTRICO

Motrico 7 de Enero de 1892.

Sr. Director de LA VOZ DE GUIPÚZCOA.—Muy señor mío: Un aficionado de esta villa ha expuesto al público unas preciosas vistas panorámicas por la módica entrada de quince céntimos en los días del año nuevo, domingo pasado y ayer.

En las vistas aparecen el nacimiento de Jesús en Belén y la Adoración de los Reyes, resultando por efecto del cristal de aumento de tamaño natural.

Ayer le ocurrió un percance á nuestro paisano el mayor don José Pérez (a) Sarga. Era el encargado de conducir el coche correo que partiendo de Lequeitio pasa por este pueblo al de Elgoibar y en el punto llamado Carquisso se rompió el eje del coche, dando en consecuencia un bofetazo tremendo quedado tumbado el carruaje. Ocupaban éste cuatro personas y todas ellas han salido ilesas gracias á la serenidad y acertadas disposiciones del cochero. Así se ha explicado una de dichas personas que iban dentro, que es un herrero de este pueblo, llamado Víctor Odrizola, hombre de 110 kilogramos de peso, quien, por estar interrumpida la salida de la puerta del coche tuvo que salir por una ventana.

El cadáver que el día 3 del mes actual levantó el juzgado municipal de esta villa, en el punto de Ondarbelz, de cuyo hecho tienen conocimiento los lectores de LA VOZ; era de José Idoeta, de 44 años de edad, colonio del caserío Sagarmingua de esta jurisdicción. Se supone que la suerte fatal le debió conducir á la extremidad de caerse á la risa, habiendo sido muy sensible su desgracia, pues era viudo y deja cinco hijos menores en la orfandad además de su padre político de muy avanzada edad.

—Parece mentira que en la estación en que nos hallamos tenga que dar á usted siempre noticias muy pobres de pescas de besugo, pero han sido tan insignificantes estas en las últimas jornadas que los pescadores que han salido á la mar, apenas han podido cubrir los gastos originados en arreglo de los aparejos, por lo tanto hoy se ha visto la cofradía de pescadores en el caso de hacer reparto, que se llaman de necesidad, distribuyendo cinco pesetas por individuo perteneciente á la misma.

—Durante el año último se han registrado en el juzgado municipal de esta villa 105 matrimonios, 79 defunciones y 35 matrimonios.

De usted suyo afmo. s. s. q. b. s. m.—*El correspondal.*

Mercado de vinos

Continúa en todas las regiones vinícolas, una animación extraordinaria para exportar los caldos á Francia, antes de 1.º de Febrero próximo, en que fine el tratado comercial que tantos beneficios ha reportado á los vinos españoles.

La fecha citada pesa como una losa de plomo sobre los cosecheros, no tan solo por lo que respecta á la brevedad del plazo, sino por lo que hace relación á los precios, que están bajos y poco remuneradores; pues como es natural, el comercio se aprovecha de la necesidad del apuro del momento en que se encuentra el cosechero para hacer su negocio.

De cualquier modo que sea, y por poco remuneradores que resulten los precios, la campaña actual está salvada en gran parte.

Castilla la Vieja.—En esta región el negocio de vinos ha sido poco impovente hasta ahora, pero parece que los últimos días se han reanimado algo y se observa cierta tendencia á mejorar la situación.

En la Seoa se nota bastante animación en la extracción de vinos, habiendo grandes existencias para la venta que los cosecheros cederán á regulares precios.

En Quintana del Pidio, provincia de Burgos, la vendimia se hizo en inmejorables condiciones; el fruto regular en madurez y muy bueno en color. Del año practicado resultaron 94.000 cántaros de envase y 6.000 que había extraído de las pilas un comisionista á 6 reales cántaro de 16,10 litros. En Nava del Rey el vino nuevo se cotiza á 9 reales el blanco y de 11 á 13 el tinto; el vino blanco viejo, de 18 hasta 80 según los años.

De La Orza de Burgos nos dicen que la cosecha de vino ha sido buena, pero los caldos aunque tienen buen color no alcanzan la superioridad del año pasado. Los precios en lagares fueron á 5 y 6 reales cántaro y hoy á 7 y 8 con poca demanda.

Andalucía.—Nos dicen de Sevilla que en

el mercado de vinos continúa con gran animación el embarque de lo comprado, haciéndose algunas nuevas operaciones en los pueblos, á los precios de 12,50 pesetas el hectólitro de vino de 12º.

En el condado de Nubla no cesa la exportación por el puerto de Huelva, hay en la estación de La Palma, dice el correspondal, una máquina y material dedicados solo á la conducción de bocoyes y pipas de vinos á Huelva. Hace regularmente viajes diarios, y ha habido día de nueve viajes.

Sin embargo esta actividad, trabajando día y noche en las bodegas trasegadores y toneleiros, no tenemos tiempo para embarcar nuestra cosecha antes que espiren los tratados. Podrán embarcarse de 40 á 50.000 bocoyes, pero nos quedarán quizá 20.000 bocoyes más.

Lo que nos queda por embarcar se venderá con un pequeño menos precio á las destilerías, que van reanimándose en las provincias de Huelva y Cádiz.

Aunque no somos franceses, son bastantes los andaluces que saben practicar eso que llama *compages*, y que nosotros llamamos combinaciones.

Aragón.—Extraordinario es el movimiento que relina en esta comarca en el comercio de vinos exportándose grandes cantidades, si bien es cierto que los precios suelen ser muy bajos, mucho más atendidas las buenas clases, oscilando entre 12,50 y 23 pesetas alquez (120 litros) y 21 á 32 pesetas neto (160 litros) en la comarca de Huesca.

Un correspondal de Miedes dice que aún cuando á precios bajos, de 12 á 14 pesetas el alquez, se despacha mucho vino; se han contratado muchas cosechas, y si la demanda sigue, pronto quedará agotada esta bodega. Los vinos son muy buenos por su color y fuerza alcohólica.

Hay disponibles en Daroca 10.000 alqueces de vino que se cede á 13,50 pesetas. En Almonacid de la Sierra precipita la extracción de vinos al precio de 17 pesetas los 119 litros. Disponibles 40.000 alqueces buena clase, 15 grados y con deseos de vender.

Navarra.—Se observa mucha animación, señalándose ventas de importancia en varias bodegas al precio de 2 y 2,50 pesetas cántaro, á cuyo precio se realizaron también buenos negocios en vinos viejos en Puente la Reina.

En Caparrosa la cosecha de uva fué escasa por la sequía, realizándose casi toda en fruto. De Sangüesa sabemos que está paralizada la contratación de vinos nuevos y poca demanda de los viejos, los cuales se detallan á 8 y 10 reales el cántaro de 11,77 litros.

De Casteljón salen diariamente de 25 á 30 vagones de vino. Disponibles 5.000 decálitros 18º á 7 y 8 reales según clase.

Noticias.

Teatro Principal

Con un lleno completo púsose anoche en escena en el coliseo de la calle Mayor la bonita comedia *Militares y paisanos*. Las localidades principales hallábanse ocupadas en su mayoría por bellas damas elegantemente prendidas, siendo verdaderamente deslumbrador el golpe de vista que presentaba la sala de nuestro teatro.

Militares y paisanos es una preciosa comedia llena de bonitas escenas y nutrida de preciosísimos chistes, en tal cantidad, que se suceden unos á otros sin interrupción.

La obra, que fué puesta en escena bajo la dirección del Sr. Tamarit, alcanzó una esmerada interpretación, y es indudable que de repetirse, como esperamos, la veremos representar lomejorablemente.

Anoche, desde que se levantó el telón, el interés del público estaba reconcentrado en ver en escena al distinguido joven Sr. Delgado, quien debutó con el papel del capitán Mendoza. Al aparecer esta en el palco escénico fué saliendo de una entusiasta salva de aplausos, que se prolongó mucho tiempo.

Al terminar el primer diálogo que sostuvo. Al terminar el cuarto acto los repetidos aplausos del público hicieron salir á escena á todos los artistas; al mismo tiempo que llevan una enorme cesta se presentaban dos empleados de la aristocrática sociedad del Club Cantábrico, á la cual pertenece el señor Delgado.

Colocado tan extraño presente en el centro del escenario alzóse súbitamente la tapa y apareció un *petit groom* del Circolo con una bandeja en la mano, sobre la que se veía un estuche de piel de rusia conteniendo un hermoso alfiler de oro con dos brillantes y tres zafiros, regalo que hicieron al Mendoza de anoche varios íntimos suyos, socios del Club Cantábrico.

El Sr. Delgado que, impulsado por el deseo de que pudiera ponerse en escena la obra, pisó ayer por vez primera las tablas, como aficionado, no defraudó las esperanzas que hiciera concebir.

Los artistas todos de la compañía estuvieron también á gran altura. El director de orquesta Sr. Bracamonte muy bien en su papel de Artista; el tenor Sr. Sánchez admirable en el de asistente.

Con ellos compartieron sus aplausos la señora Brú, Srtas. Mira y Ruiz, y las señoras Tamarit, Torrecilla, Leiva, Alarcón y Perla, quienes lo repetimos, interpretaron sus papeles á conciencia.

La Asociación general de empleados de ferrocarriles ha nombrado una comisión para organizar una función dramática, cuyos productos se aplicarán para que dicha Asociación concurre á las fiestas que se organicen con motivo del Centenario de Colón.

Se encuentra vacante una plaza de taquígrafo del Congreso, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas, la cual se proceará por oposición, debiendo empezar los ejercicios el día 1.º del próximo mes de Febrero.

En ocasión de no encontrarse en sus oficinas el administrador principal de loterías de esta ciudad, Sr. Instauder, se presentó ayer en las mismas una joven como de 16 años de edad solicitando le pagaran un décimo de la lotería que decía haber resultado premiado.

La esposa del Sr. Instauder tomó de las manos de la joven el décimo, con objeto de comprobar éste con la lista oficial, y á primera vista pudo observar que el número cinco había sido convertido en tres, pero de una manera tan tosca que lo hubiera cañado de ver el más mlope.

Interrogada que fué la joven para que manifestara dónde adquirió el billete falsificado, dijo que se lo había entregado un hombre cuyo nombre desconocía.

La lotera se contentó con dejar marchar á la joven sin dar conocimiento del suceso á la policía.

El mineral que se ha exportado por el vecino puerto de Pasajes durante el mes de Diciembre asciende á 6.000 toneladas.

La casa de banca Hoskier, boulevard Haussmann, en París, tenía un cajero con plenos poderes, y el cual merecía á todos completísima confianza.

Hacia 20 años que servía en la casa. Luis César Werner, que este es su nombre, no había merecido nunca más que elogios, y en él parecía no producir influencia alguna la tentadora vida parisina.

Estaba, por otra parte, espléndidamente remunerado, pues tenía 20.000 francos de sueldo. El día de Año Nuevo, al presentarse Werner á felicitar á su principal, fué detenido por un inspector de seguridad.

El cajero modelo jugaba á la Bolsa desde hace tres años, y ha perdido en ella todo lo que poseía, y además cuatrocientos mil francos que no le pertenecían.

La comisión de Fomento de nuestro Ayuntamiento se reunió ayer á las seis y media de la tarde para despachar algunos asuntos pendientes de resolución.

La casa en que habitaba y fué asesinada, en el boulevard del Temple de París, la baronesa Dellard, es la misma en que Fieschi instaló, en 1835, aquella famosa máquina explosiva preparada contra Luis Felipe.

La máquina se componía de 24 cañones de fusil, y al ser disparada produjo cincuenta víctimas, entre muertos y heridos.

La esposa de Stanley ha decidido al célebre explorador á que se presente candidato en las elecciones de un representante para la Cámara inglesa de los Comunes.

Esto desvaneca las dudas que había sobre la nacionalidad de Stanley: se ha decidido por la inglesa.

Participa la guardia civil de Segura que hallándose cazando el vecino de aquella villa don Vicente Arrillaga Sanchez, tuvo la desgracia de que se le rantara la escopeta al hacer un disparo, llevándose la falanga del dedo pulgar y chamuscándole la cara del fognazo.

Durante el mes de Diciembre último han llegado á Las Palmas (Gran Canaria) 140 vapores.

El año que acaba de transcurrir se han despachado por dicho puerto 2.000.000 de toneladas de carbón.

El secretario de la sucursal del Banco de España en Tarragona, que ha llegado á Burdeos en persecución del autor de la defraudación de 60.000 francos cometida en dicha sucursal, cree haber hallado la pista del criminal y espera que en breve podrá darle alcance.

Anuncio

Se pone en conocimiento de los señores que deseen estampar su firma en la protesta contra la construcción de un Circo-hipódromo en el parque de Alderdi Eder, que dicho documento se halla en el escritorio de los Sres. Saralegui y Lasquibar, Hernani, 17.

Hemos tenido el gusto de recibir la bien escrita Memoria que el Sr. D. Carmelo Echegaray ha presentado á nuestra Diputación provincial sobre organización de varios archivos municipales en Guipúzcoa. Agradecemos el envío.

El gobernador civil ha decretado la declaración de terreno franco correspondiente á la mina de hierro titulada «Santa Cruz», sita en Andoain, propia que fué de D. Alberto Aka, en vista de la resolución de educación dictada en 17 de Octubre último, y de que realizadas las tres subastas de la ley por la administración de Hacienda, no ha habido licitador alguno.

Diversidad de sidras

Ha quedado ya comprobado por los especialistas en enología, que la naturaleza de la levadura influye mucho en el sabor del vino. M. Baysar acaba de probar que lo mismo sucede con la sidra.

Habiendo introducido en jugos de manzanas peras y vino de champagne, fermentos que provenían de diversas sidras, obtuvo siete cualidades muy variadas, probando así la influencia que tiene la clase de fermento sobre los elementos fermentescibles de las manzanas.

El lunes próximo á las tres de la tarde se celebrará en la administración especial de Hacienda, junta administrativa para tratar sobre la aprehensión de un saco de pasamanería, verificado en la estación férrea de Irún.

Don Blas Pérez ha solicitado autorización del gobernador civil para dar un baile el próximo domingo en el edificio de «La Perla del Océano».

El *Journal des Transports* ha publicado la siguiente anécdota, cuya autenticidad garantiza:

«Últimamente se presentó en el despacho de la Compañía del Este, en París, un personaje desoso de expedir á Austria una caja de pors por el Expres-Orient.

El empleado encargado de la facturación de los paquetes, recibió la caja, vió que pesaba 11 kilogramos y reclamó, como de costumbre, el importe del porte pagado.

—¿Cómo, observó el expedidor, el precio es tan elevado por 11 kilogramos?
—Es que, replicó el empleado, según los baremos, 11 kilogramos pagan como 20.

—Muy bien. Entonces, abra usted la caja.

Y, abierta la caja, el expedidor retiró rápidamente varias peras que guardó en los bolsillos de su levita y gabán. El resultado fué tal como deseaba; cerrada nuevamente la caja no pesaba más que diez kilogramos, y pudo ser expedida con una economía de algunos céntimos.

El expedidor del paquete era el barón de H... cuya fortuna se evalúa en más de 800 millones».

El alcalde de la villa de Deva ha pedido autorización al gobernador civil para que en Iciar, pueda verificarse mañana, sábado, un juego de hacha.

La sección de Fomento del gobierno civil ha remitido al ingeniero jefe de minas, para que proceda á su demarcación, el expediente de la mina de hierro titulada «Rosario», registrada al número 1.100.

En el Ayuntamiento de Elgoibar se halla vacante la plaza de secretario dotada con el haber anual de 875 pesetas.

El presente invierno no puede ser más ingrato para nuestros marinos. Con el día de ayer son cuatro los que llevan saliendo á la mar y regresando de arribada sin traer pesca.

La comisión provincial, en su sesión de ayer acordó satisfacer á la administración especial de Hacienda el importe del segundo trimestre correspondiente al ejercicio actual por encabezamiento de contribuciones y tributos al Estado.

Por orden del médico señor Mayora fué conducido ayer al hospital de Manteo, en un coche, Isidoro Méndez que enfermo y sin recurso alguno hallábase albergado en una cuadra.

El movimiento en el puerto de Bilbao en el año 1891 ha disminuido con relación al año anterior, pues en éste entraron 2.680 vapores, y en el año 91, que acaba de expirar, solo han entrado 2.148, lo que da una diferencia en menos de 432 vapores.

Hay diferencia en menos también en el movimiento de buques de vela, pues mientras en el año 1890 entraron en el puerto 674 barcos, en el año 1891 solo entraron 595, ó sean 70 menos.

Como viene ocurriendo siempre, la bandera inglesa es la que acude á aquel puerto con más frecuencia, sobrepasando á la nacional, pues en el año actual han entrado 1.511 vapores ingleses, mientras que los españoles solo alcanzaron la cifra de 974, y los franceses, que vienen inmediatamente después, solo fueron 229.

En la baja que notamos figura como única causa la disminución en la exportación de mineral de hierro, disminución que llega á un millón de toneladas.

En el cuarto de socorro fué curada ayer á las nueve de la mañana una niña llamada Modesta Echeverría, que á causa de haber trocado un cristal en su casa de la Plaza de las Escuelas se influyó una herida en el autóbrev derecho.

Don Antonio Santillana dió conocimiento ayer en la inspección de policía urbana de la desaparición de su hijo Enrique, joven de 17 años, el cual hace dos ó tres días que no ha parecido por la casa paterna.

En este día del año 1845 se dictó una ley general de Ayuntamientos para toda la nación, que fué aplicada por vez primera á los pueblos de las provincias vascongadas.

Un periódico de Melbourne ha ofrecido al novelista de moda en Inglaterra, Kipleny, quinientas libras esterlinas por un artículo de dos columnas, ó sea á razón de cincuenta reales por línea.

En el Ayuntamiento se reunió anoche la junta del Catastro para entender en las reclamaciones que se han formulado.

Por indisposición del pelotari Guipucha, no pudo verificarse anteaer mañana el partido de desafío entre este pelotari y Caie, que debía efectuarse en el frontón de La Amistad en Bilbao.

En breve se procederá á la construcción de aceras de asfalto en la manzana on que se halla enclavado el Depósito provincial.

El gobernador civil ha concedido licencia de uso de armas á D. José Ignacio Galarza, vecino de Amézqueta, y de caza á D. Javier Goicoa de esta ciudad.

Un banquete original se ha verificado en Londres hace cuatro días.

Para celebrar la fiesta de año nuevo en un asilo de animales en los alrededores de la ciudad, se les obsequió con una gran comida. Esta fué costada por algunos socios de la *Protección de animales*.

A los caballos les sirvieron: zanahorias, manzanas, pan y azúcar.

La compañía acrobática que dirige el señor Amado dará otra función en la Plaza de Toros el domingo próximo.

Confirmando lo dicho por nosotros respecto á la industria pesquera dice un periódico de la Coruña:

«La exportación de sardina gallega á Francia perecerá por los nuevos aranceles, cuyos derechos se elevan á 25 pesetas los 100 kilogramos, á su entrada en aquella nación.

A no conseguir el gobierno español que se rebaje tan exorbitante cifra, la industria gallega recibirá un nuevo y tremendo golpe.» Y la donostiarra, querido colega.

Por el gobernador civil ha sido aprobado el reglamento de la sociedad «La Lealtad», de Tolosa.

En la fecha de mañana, año de 1886, naufragaron dos lanchas en nuestra Concha, ahogándose el infortunado Mari, que con desprecio de su vida, corrió á salvar á los naufragos.